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陆启洲：电力行业没有“玻璃门”
全国政协委员、中电投总经理陆启洲认为，说央企“与民争利”是把问题片面化，电力行业未限制民资

国企民企涉足行
业应有区分

记者：温家宝总理明确
要求上半年推出“新 36 条”
实施细则，很多民营企业家
非常期待。有舆论认为近年
来民企发展不好，原因在于
央企“与民争利”，你怎么看？

陆启洲：国企和民企是
一个长期合作共存的关系，
说央企“与民争利”往往是
把问题片面化了。我国政
府也提出，国有资本要有进
有退，这个提法很科学，国
有企业可能有的搞好了，有
的也不行。

国有资本是一直存在
的，是国有资本就要进行流
动，要向涉及战略意义的行
业、涉及公共服务的行业去
流动，把那些比较适合私营
企业做的行业尽可能让私营
企业去做，这就是国有资本
的合理流动。

比如说，我们现在发挥
优势去做太阳能，但以后做
好了也可能会卖掉，做不好
被民企兼并了也是合适的。

记者：“新36条”中提出
鼓励民营资本进行电力建设

和投资，作为央企电力企业
的老总，对于民企投资电力
行业持什么态度？

陆启洲：民企主要集中
在水电、风电、可再生能源领
域。火力发电这一块，由于
煤电价格体制没有理顺，火
电长期亏损，因此也没有民
企愿意进入。电力行业对于
民营资本没有“玻璃门”也没
有“弹簧门”，关键是如果现
在不能盈利，民营资本自己
是不愿意进入的。

核电项目审批会重启

记者：去年日本福岛核
电事故让国内核电政策收紧

并暂停审批新项目，今年核
电发展情况会怎样？

陆启洲：今年核电项目
审批将会重启，但是核电
建设必须确保安全，尤其
要 靠 技 术 进 步 来 确 保 安
全 。 要 一 步 一 步 按 规 划
来，现在基本都是三代核电
技术，安全性要比二代核电
高出两个数量级。

记者：两会前，有地方政
协委员对江西彭泽内陆核电
项目提出质疑，认为在内陆
建核电站存在安全隐患，你
怎么看？

陆启洲：关于内陆核电
和彭泽核电都要允许别人有
不同意见。内陆核电安全标

准与沿海一样，这在全球都
是一致的。世界上大多数核
电站都建在内陆。

衡量在哪里建核电的标
准，关键要看是否有需求。
彭泽核电项目现在只是规划
项目，正在做项目的有关前
期工作，并没有开工。

缅甸项目停工应反思

记者：中电投是央企海
外最大的水电项目投资者，
但缅甸密松水电站去年被叫
停，作为主要投资方，现在这
个项目情况如何？

陆启洲：密松水电站的
投资建设是在中缅两国政
府签订的电力合作框架协议
下开展的，中电投作为主要
投资方参与投资和项目开
发。目前这个项目已经全部
停工了，但是有些设备受到
交通等因素影响，还没有完
全撤出。

这个项目也让我们开始
反思，提醒央企“走出去”不
但要跟政府沟通，遵守当地
的法律，还要善于和民间组
织和居民进行沟通。

本报记者 钟晶晶

今年两会，关于“新36条”落实难的问题引
发了关注，也有舆论将矛头指向了央企。全国
政协委员、中国电力投资集团总经理陆启洲近
日接受采访，称民营资本进入电力行业没有“玻
璃门”也没有“弹簧门”。他认为，说央企“与民
争利”往往是把问题片面化了。

3月10日，全国政协委员、中电投集团总经理陆
启洲接受采访。 本报记者 周岗峰 摄

江西彭泽核电站项目

江西彭泽核电站由中
电投集团规划建设。因距
离彭泽近，担心在内陆建
设 核 电 站 存 安 全 隐 患 ，
2011年安徽省望江县政府
向发改委等部门提交《关
于请求停止江西彭泽核电
厂项目建设的报告》。

缅甸密松水电站项目

2009 年，中缅两国政
府签署《关于合作开发缅
甸 水 电 资 源 的 框 架 协
议》，密松水电站项目由
中电投集团为主进行投
资开发。2011 年 9 月，缅
甸官方宣布“考虑民众反
对意见”停建该电站。
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